

l'enracinement de sa théologie dans la problématique concrète des pays où elle germe et, désormais, porte du fruit.

Deux évêques, Kalilombe et Sanon, un converti de l'islam, un prêtre anglican, un Luthérien, un ex-jésuite, un professeur d'université, bref, diverses personnalités, décédées ou vivantes, illustrent l'œcuménisme de la recherche théologique actuelle, encore trop ignorée au-delà des océans Atlantique ou Indien.

Les grands thèmes théologiques sont abordés : ecclésiologie, liturgie, libération et même reconstruction économique-sociale, avec, comme point de départ, la réalité culturelle et historique du biotope de l'auteur. Pour chaque entrée suit la bibliographie de l'auteur, histoire d'approfondir. Car à lire tel ou tel théologien, on est pris soudain par le dynamisme « dialogal » entre réalité d'Afrique et foi chrétienne qui fait plus qu'espérer pour ce continent. Leurs travaux démontrent la pertinence du message chrétien pour la seconde génération post-colonialisme. Et c'est rafraîchissant ! A quand l'un ou l'autre cité dans un texte du magistère de l'Eglise universelle ?

Thierry Schelling

**Maurice Bellet**  
**Si je dis Credo**

Paris, Bayard 2012, 144 p.

Lire un livre de Maurice Bellet demande de la patience et un effort. Comme me disait un ami, « c'est ésotérique ». Néanmoins, une telle lecture nous touche profondément par les multiples intuitions qui laissent percevoir un peu le mystère de Dieu, inconnaissable et pourtant très proche de chacun de nous par un amour inouï. Le Credo ne ressemble pas un catalogue d'articles de foi. Quand je dis : « je crois », j'entre en relation avec le Dieu qui me révèle son Amour à travers les événements.

L'auteur, prêtre, bibliste, théologien et psychologue, détaille avec bonheur chaque affirmation du Symbole des Apôtres.

En fermant le livre, le lecteur rejoint avec un esprit un peu renouvelé la longue tradition du christianisme et la communion avec les croyants.

Willy Vogelsanger

■ Eglises

**Veronique Lecaros**  
**L'Eglise catholique face aux évangéliques**

*Le cas du Pérou*

Préface de Jeffrey Klaiber s.j.

Paris, Harmattan 2012, 246 p.

Dans cette étude fascinante et très actuelle, Véronique Lecaros analyse l'état du protestantisme dans le Pérou d'aujourd'hui, ainsi que les réactions catholiques face à ce phénomène. Elle situe l'action dans le contexte politique de la montée et du déclin du régime Fujimori et du retour à la démocratie en 2000.

L'auteure démontre qu'il ne peut y avoir de classifications en noir et blanc et qu'il existe des protestants et des catholiques œcuméniques, comme des protestants fondamentalistes ou des catholiques conservateurs qui évitent le contact.

Au travers d'une série d'interviews, elle cherche à trouver les raisons pour lesquelles un si grand nombre de Péruviens sont attirés par les Pentecôtistes. Mais elle note aussi qu'un autre grand nombre, dans les classes pauvres, trouvent un sens à leur foi dans la religiosité populaire catholique, notamment dans la dévotion au Seigneur des Miracles, dont un moment phare est la grande procession d'Octobre. Véronique Lecaros voit dans ces deux formes de religiosité une recherche de sens. Dans le temple pentecôtiste, les croyants trouvent une reconnaissance et une possibilité de s'affirmer. Quant aux catholiques des classes populaires, la théologie de la libération les a rendus capables d'affronter le mouvement terroriste du Sentier lumineux.

Cette étude novatrice est indispensable pour comprendre la direction que prend la religion en Amérique latine.

Jeffrey Klaiber